

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Sábado 1 de Marzo de 1913

Núm. 4.097

MADRID

## No lo verán...

No se quiere bien al Conde de Romanones. Hombre como él, de una tan reconocida mediocridad, pero verdaderamente activo, estaba llamado a la realización de una obra útil, siquiera no fuese brillante, la de mejorar las condiciones económicas del pueblo. Yo no he esperado nunca grandes cosas de los hombres que, sin ser genios, son aparatosos, coruscantes y disimulan a veces su superficialidad con el polvo de oro de los períodos oratorios. Ya lo decía San Bernardo: «Lingua magniloqua, manus otiosa». Sin olvidar las excepciones, puede, como regla general, establecerse ésta para la función de gobierno, son útiles los hombres equilibrados y trabajadores que responden a una intención recta y a un noble propósito; y son, también, los más tolerables y los más tolerados, porque en su modestia no suscitan las enemigas ni las rivalidades que los que son, ó aparentan ser hombres-cumbres.

El Conde de Romanones podía ser uno de aquellos políticos. Poseedor de una gran fortuna, está libre de la tentación de la riqueza. Joven aún, ha satisfecho ya, sin embargo, las mayores ambiciones políticas. En el orden de las vanidades no se puede quejar: su pecho relumbra como el escaparate de una joyería cuando viste de gala por la copia de cruces y veneras que en él se amontonan; es académico de la de Bellas Artes y de la Ciencias Morales y Políticas y será de las demás Academias si entra en ganas de serlo. Hasta ahora el Conde de Romanones se ha servido a sí mismo; desde ahora, es decir, desde los tiros de Pardinas, podía servir a España y merecer el olvido y el perdón por su pasado á los de hoy, y ganar acaso la gratitud de los de mañana.

Pues para ello, este Presidente que solo parecería verosímil en fuerza de buenas obras, tenía un camino que seguir: dar al pueblo lo que antes que nada quiere el pueblo que le den, pan; abrir nuevos horizontes al trabajo; permover la riqueza, dilatar los horizontes de la cultura, esto es, aplicar todas sus actividades al problema económico que, como tantas veces hemos dicho, es el problema español. Después de que el pueblo comiera, él mismo, sin estímulos extraños dedicaría algunas horas á filosofar.

Pues el Conde ha hecho todo lo contrario. Su programa no es otro que el del relumbro y el de la bambolla por fuera y el de desplegar todas las artes de la corrupción por dentro. Sobran centros burocráticos y aspira á aumentarlos. Hay cien cuestiones de índole material que inquietan y suscita otras de orden espiritual que apasionan. Es un hecho que los resortes morales están flojos pues entra en sus propósitos facilitar la enseñanza atea que, de implantarse acabaría por destruirlos del todo.

No, este hombre no se quiere bien; si se quisiera bien, haría honor á sus convencimientos y hasta á sus personales conveniencias orillando cuestiones, cuyo planteamiento solo puede ser grato á los revolucionarios más exaltados. ¿Quién fuera de ellos puede tener interés que sus hijos se eduquen sin Dios y contra Dios? Y cuando la orientación europea es contraria á la enseñanza arreligiosa, anillo de tránsito para la antirreligiosa, quien, sinó aquellos, minoría insignificante, pueden demandarla?

«El gobierno, ha dicho hoy Romanones solo hará lo que sea razonable... Pues bien lo razonable es que respete las ideas católicas que son las de la mayoría de los españoles.»

Pues en ese lío se ha metido el Conde, sin reparar en que no es posible que salga con bien de él, dado que esa posibilidad es admisible, partiendo de la base de que los católicos nos resignamos ante los más incalificables atropellos y nos aguantamos cuando los ministros conculcan escandalosamente la ley.

Emperosa resignación y ese aguante no lo verán los ojos del Conde de Romanones... ¡no lo verán!

Miguel Peñasflor.

## En Cerro Muriano falta terminar la Iglesia

En estas columnas publicamos recientemente un suelto ocupándonos de lo que en Cerro Muriano ocurre. Aquella importante población minera no tiene una iglesia, donde los fieles acuden en sus aflicciones y en sus alegrías, en sus esperanzas, en sus dudas, en sus amores.

Hace falta una casa donde todos puedan acudir á elevar su corazón á Dios, donde le adoren presente en la Encarnación, donde el Pan de los Angeles sea óptico alimento de los fieles.

Días pasados publicamos un artículo narrando la labor que en Cerro Muriano se ha realizado para poder levantar un templo. El templo se halla casi terminado y hace falta que los buenos católicos cordobeses coadyuven con su óbolo para que la iglesia se termine y pueda abrirse al culto.

Nuestra colaboradora María Echarri ha publicado un segundo artículo en estas columnas pidiendo por el amor de Dios que se coadyuve á la obra. El primer artículo fué copiado por el excelente periódico malagueño *La Defensa* y el estimado colega ha abierto una suscripción en sus columnas.

El segundo artículo ha movido á una piadosa dama de Puente-Jenil á enviar ornamentos sagrados para la futura iglesia.

Esperamos que esta piadosa emulación vaya en aumento y hoy abrimos una suscripción en estas columnas, añadiendo á las cantidades que citamos en el primer artículo las siguientes:

Mr. Ricardo E. Carr, pesetas 250; señor marqués de la Romana, 10; señor Barón de Yecla, 50; don Federico Moreno, médico, 25, y don F. A. y M. 25. Total, 450 pesetas.

Admitimos cualquier donativo por modesto que sea.

Letras femeninas

## ALTO RELIEVE

Muestras de potente vitalidad está dando España ahora por medio de los intelectuales que, destacados de la vanguardia de las Letras, actúan con bizarria, bajo diferentes y muy nobles aspectos, en la obra de adelanto, consolidación y auge, mediante la cual nuestro prestigio de pueblo superior ha de subir hasta la cumbre de sus ambiciones.

Precisamente en el término escaso de una semana, pronuncia Altamira sus discursos en la Soborna; se celebran en

el Ateneo inusitadas y solemnes lecciones de alta pedagogía; la «Unión de Damas Españolas» despliega con gala excepcional unas conferencias admirables á cargo de eminentes disertadores y dedicadas casi exclusivamente á la mujer; se estrenan comedias de resonantes éxitos; se anuncian otras bajo el prisma halagador de reputaciones consagradas; nacen espléndidos libros y se extienden á límites de verdadera anchura y evolución las propagandas del idioma, el turismo, el arte y la literatura españoles, fuera y lejos de España, allende los mares y los Pirineos.

Crecen y medran las fuerzas morales de la nación que suben á culminar el glorioso nombre de España, pese á los malhumorados y aguafiestas que todo lo ven con el mal cariz de su propio talento.

Y en estas recientes manifestaciones que enumero al correr de la pluma, se destacan con alto relieve, según mi humilde parecer, algunas de ellas que deseo comentar un poco.

La magistral lección, por ejemplo, de don Rufino Blanco desde la cátedra del Ateneo, sobre *El origen de las ideas pedagógicas españolas*. Por su fuerza, originalidad, elevación y patriotismo, este raro discurso ha merecido unánimes elogios de todos los críticos y oyentes iniciados en la ciencia de la enseñanza, aún de aquellos muchos, que no militan en el mismo campo donde combate y labora el ilustre Director de *El Universo*.

Van haciéndose ya muy escasas en las sonoridades estrepitosas y vacías de la moderna sociedad, figuras como la de don Rufino Blanco que, hasta en su fisonomía, llena de luz espiritual, pensativa y atormentada como la de un místico del Greco, revela el temple de un alma firme lo mismo que una roca, austera y cristiana igual que la de los apóstoles del arte y de la fé.

Silenciosamente, con modestia ejemplar, tan desusada ogaño, ahonda y finca en los más profundos avances de su profesión este insigne pedagogo, que jamás desertó de la cátedra, como él mismo dice en espontánea frase que, por su propia sencillez tiene todo el mérito de una autobiografía sincera y elocuente.

Más cuando el interés de la ciencia lo exige, cuando la necesidad del país lo reclama, D. Rufino Blanco rompe la clausura de su gallardo retraimiento y lanza á la calle un robusto libro de arte docente, ó al salón público la fuerza irrecusable y persuasiva de su saber reposado, seguro, luminoso... Así se hace patria y se hace progreso...

De las conferencias celebradas en la «Unión de Damas Españolas», después de la que pronunció don Alejandro Pidal sobre *El Feminismo y la cultura de la mujer*, labor recia y erudita como del prócer conferenciante, ha venido,—hasta hoy,—la de doña Blanca de los Ríos acerca del *Influjo espiritual y estético de nuestros místicos*, renuevo floreciente de los lauros que en sus comunicaciones, con el público recibe siempre esta señora, toda gracia y sentimiento, toda fibra y corazón, que sabe con la magia de su verbo exquisito sugestionar á los auditores y detener las emociones acumuladas y solicitadas ante la suprema emoción de su palabra caliente, vibrante, plébrica de matices y de luz...

Entre los libros nuevos, galopan, con

*Romanones en su soberbia ha dicho que pierden el tiempo los que protestan contra el gobierno. Como la protesta tome los debidos vuelos, verá el conde que no todo el monte es orégano.*

un éxito colosal, *Los Centauros*, de Ricardo León, novela cuya alabanza más respetuosa y ferviente consiste en unir la al nombre preclaro del novelista famoso, ídolo de los buenos lectores en España y América, maestro de los profesionales, aquí donde tanto abundan la vocación y el ingenio para bien novelar.

Concha Espina de Serna.  
Madrid, Febrero de 1913.

## Efemérides cordobesas

MARZO  
1  
1585

Acuerda el cabildo eclesiástico socorrer á los pobres de Córdoba.

Desde el año anterior padecía en esta ciudad una sequía que hizo nula la cosecha de aquel verano. La Virgen de Villaviciosa habíase sacado en procesión de rogativas, pero el Señor no quiso acudir con remedio. Esto hizo que en Córdoba se padeciese hambre y fuese muy grande el número de los pobres que imploraban la caridad públicamente.

Era obispo de Córdoba don Antonio Mauricio de Pazos, quien en este día reunió al cabildo á fin de acordar algunas medidas que remediasen la necesidad existente, acordándose hacer una lista de las personas pudientes, eclesiásticas y seglares, y otra de los necesitados y repartir estos entre las casas de aquellos para que los mantuviesen, como efectivamente se hizo, remediando así en gran parte la necesidad de los pobres.

Monticulus.

## TAURINAS

A las corridas que dijimos ayer tenía ajustada nuestro paisano Corchaito hay que agregar dos corridas más que á su paso por Caracas, la empresa de aquella plaza, le ofreció para los días 2 y 9 de Marzo. Corchaito ha quedado en dicho punto hasta cumplir su compromiso.

El novillero corlobés Manolete II tomará parte en la novillada de feria de Córdoba, en la que, en unión de Posadas y Belmonte, matarán reses de don Eduardo Mirra.

Ha regresado de Méjico, el matador de novillos Rafael Fuentes Simanca «Fuentes II», donde ha toreado varias corridas. Aquí tiene ya varias contratas en Utrera, Sanlúcar la Mayor, Montoro y otras. Ha nombrado apoderado al aficionado D. Antonio Molina.

## Noticias militares

**Oficiales ó suboficiales.**—Los sargentos que se han acogido á la ley de 1908, por la cual ascienden á oficiales de la E. R. son 1.095. Los que prefieren la ley de 1912, por la que ascienden á suboficiales son 2.918.

**Presentados.**—Han hecho su presentación en el Gobierno militar, el capitán del 5.º Depósito de reserva de caballería, don Joaquín Peralta, que regresó de Madrid, y el teniente del Regimiento de la Reina, don Alfonso Gil Pérez, que regresa de Sevilla.

de noche saliera Perucho de su casa, cosa que no se sabe cómo llegó á saber, decidió á seguirle, y así fué tras él hasta el monte.

En la encinilla le oyó los lamentos y exclamaciones que en voz alta y apenadísima lanzara á todos los vientos el aterrado Perucho, y así, cuando este se alejó de aquel lugar, hizo que el Chucho pisease por el suelo, y al fin el perrillo empezó á escarbar, á remover tierra, y á la creciente claridad del alba, ayudado en su trabajo por la estaca de Vicentico, desenterró clavos, descubrió y tiró de la punta de un trapo, cuando, apareció de nuevo Perucho, que de aquellos lugares no sabía apartarse.

—¡Ah, canalla!—exclamó con voz terrible.

—¡Vicentico el segoviano, anda en esto! ¡Ese tunante me ha robado.

Tenia el Chucho, por su buena nariz tino para orientarse, y gran astucia Vicente el segoviano para ir siguiendo siempre, sin que Perucho pudiera advertirlo, los pasos que éste daba, porque así hacía aprendizaje de recorrer los sitios en que era fácil recoger limosna, y fué el caso que extrañándose Vicentico de que tan

**A Madrid.**—Ha marchado á Madrid con permiso el comandante de infantería, excedente, don Francisco J. Ruiz del Portal.

**Cruz.**—Se ha concedido la cruz de San Hermenegildo, al primer teniente de la guardia civil de esta provincia, don Victoriano Pardo Medina.

**Orden.**—Se ha ordenado que vayan á las estaciones de Puente Jenil y Espejey un oficial y varios individuos de tropa, para auxiliar á los reclutas que viajan ahora para incorporarse á sus cuerpos.

DE INTERÉS GENERAL

## LAS ESCUELAS MILITARES

Creemos de capitalísimo interés para los mozos sorteados recientemente, las instrucciones dictadas por la Capitanía General de Sevilla referentes á la creación de las Escuelas Militares en Córdoba, Montoro y Lucena.

Es indispensable que se apresuren á solicitar el ingreso, más de cien alumnos para que pueda empezar á funcionar dicha Escuela como el mejor medio de que los reclutas que tienen entregada su cuota militar al objeto de que se les reduzca el servicio en filas, puedan proveerse en dicha Escuela de los certificados de aptitud que lo son necesarios para optar á la referida reducción que tienen solicitada.

A continuación reproduciremos lo más esencial de las instrucciones dictadas por la Capitanía General de la región, instrucciones que en su día publicamos íntegras.

«Se fijan como horas de clase en los días laborables de 9 á 10, de 10 á 11, y de 11 á 12 por la mañana de 2 á 3, de 3 á 4 y de 4 á 5. El alumno solo podrá asistir á clase en la hora que elija en su solicitud y por lo menos dos veces en semana.

La solicitud de ingreso se dirigirá al capitán general y se cursará por la caja de reclutas. En ella se expresará la escuela, hora á que desea asistir y arma ó cuerpo para el que quiere prepararse, acompañará un certificado de nacimiento del registro civil, y una declaración de los padres ó tutores adhiriéndose á los deseos del alumno y comprometiéndose á responder al pago de los desperfectos que este pueda ocasionar.

La instrucción se dará á los menores de 21 años.

Para las prácticas gratuitas de los ejercicios de tiro serán preferidos los que dentro de cada año hayan solicitado antes asistir á las escuelas y dentro de esta preferencia los que estén más próximos á ingresar en el ejército.

## Campos y mercados

LUCEÑA

Trigo blanquillo, á 10; idem recio, á 11'15; cebada, á 10; escaña, á 8; habas, á 14; aceite fino, de 14 á 15, é idem corriente, de 11'75 á 12.

SAN SEBASTIAN

DE LOS BALLESTEROS

Trigo recio, á 50; idem blanquillo, á 48; cebada, á 38; habas castellanas, á 48; idem morunas, á 48; escaña, á 28; garbanzos superiores, á 160; idem regulares, á 120; idem duros, á 100; aceite, á 50, y tocino, á 8.

que quedaba fuera de combate. El Chucho le había partido una pata y herido en el pescuezo, y huía á esconderse en la espesura de un jaral.

Vicentico recibió un palo en la cabeza, que le hizo caer al suelo, al propio tiempo que Perucho caía herido por otro estacazo en la cara. Después no se oyeron más que lamentos, súplicas por las cuales uno á otro se pedían favor; que aunque las heridas no eran muy graves, bastaban, para que ambos estuviesen doloridos y amedrantados y para que ambos necesitaran de un pronto auxilio. Dios, al fin, se lo envió con la presencia del guarda, el cual, llegándose á ellos, socorriéndoles, y enterado al fin del caso, les dijo:

—Eso que hay ahí metido—señalando á la tierra—es de mi amo; mejor dicho, son gajes míos, como todo lo que aquí se entra sin deberse entrar; pero, en fin, lo sacaremos y lo repartire entre vosotros y á partes iguales. ¡Ya me habían á mí dicho el otro día, cuando cortamos aquí una encina, que parecía removida la tierra... Bueno, sea lo que he dicho.

Poco después el atijo de Perucho era

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 16

## 20 Cuentos de varios autores

ningún otro ciego mas que á él le fuera permitido pedir limosna en la romería de la Virgen, y porque á Vicentico el segoviano le parecía que el mundo se había hecho para todos. Del pleito pasaron á los insultos y de estos hubieran pasado á los hechos, si no llega á intervenir para separarlos y ponerlos en razón un rico labriego del pueblo.

Aun así, luego disputaron sobre el lugar, pues el que estuviera abajo, era el primero en pedir á los que subían, y el que estuviera arriba, el primero en pedir á los que bajaban, y á esto tuvo que concretarse por lo difícil que era determinar donde mas se recogería, que unas veces uno estuviera arriba y otras abajo, y vice-versa.

—¡Es un jobo ese ciego Perucho! ¡Todo lo quiere devorar!—murmuraba Vicentico el segoviano.

—¡Ah, como yo pueda hincarte el diente en el hocico, te dejo sin narices!—quería decir en su gruñido el Chucho al ve á Quisque.

—¿Quién me dice á mí que es ciego ese que ha venido hogaño á la romería? Puede que sea un pillito que le venga á uno á robar la poca miseria que recoge—decía á su vez Perucho.

—Como yo llegue á poder tirarme á tu pescuezo, te parto el gañote!—venía sobre poco más ó menos á decir en su gruñido el audaz Quisque.

¡Se tenían unas ganas! Había en los perros y los ciegos una saña tan enconada, que sin el trasiego de las gentes de la carretera á la meseta y de la meseta á la carretera, y el interesado afán de acopiar limosnas, no hubieran entretenido á los ciegos pordioseros, seguramente á palo de ciego se rompén la cabeza.

Pasóse la quincena de las fiestas y aun muchos días más y con gran irritación supo Perucho que el tal Vicentico no pensaba en marcharse, y entonces ocurriosele á él largarse del lugar por unos días, no sin ir antes á meter en el escondrijo los cuartos que en la romería había recogido.

Fuese á dicho sitio una noche; tentando buscó en la carretera la señal de donde empezaba el camino, y así las piedras y jarales y el cuento de pasos que le marcaban, y al llegar adonde había él colocado la piedra no la halló, ni tampoco la encina que á poco de aquel punto debería hallarse y que él un día muy de mañana había reconocido para ratificar su recuerdo. Creyó volverse loco, pensó si le habrían robado, y como después de una noche angustiosa, ya al amanecer, hallara á un pastorcillo y se le ocurriera preguntar á éste si había visto á alguien por aquellos sitios, y éste le contestara que, en efecto, había visto desde lejos hacia algunos días á un hombre con un palo y un perro, gritó:

—¡Vicentico el segoviano, anda en esto!

—¡Ese tunante me ha robado.

Tenia el Chucho, por su buena nariz tino para orientarse, y gran astucia Vicente el segoviano para ir siguiendo siempre, sin que Perucho pudiera advertirlo, los pasos que éste daba, porque así hacía aprendizaje de recorrer los sitios en que era fácil recoger limosna, y fué el caso que extrañándose Vicentico de que tan

de noche saliera Perucho de su casa, cosa que no se sabe cómo llegó á saber, decidió á seguirle, y así fué tras él hasta el monte.

En la encinilla le oyó los lamentos y exclamaciones que en voz alta y apenadísima lanzara á todos los vientos el aterrado Perucho, y así, cuando este se alejó de aquel lugar, hizo que el Chucho pisease por el suelo, y al fin el perrillo empezó á escarbar, á remover tierra, y á la creciente claridad del alba, ayudado en su trabajo por la estaca de Vicentico, desenterró clavos, descubrió y tiró de la punta de un trapo, cuando, apareció de nuevo Perucho, que de aquellos lugares no sabía apartarse.

—¡Ah, canalla!—exclamó con voz terrible.

—¡Vicentico el segoviano, anda en esto!

—¡Ese tunante me ha robado.

Tenia el Chucho, por su buena nariz tino para orientarse, y gran astucia Vicente el segoviano para ir siguiendo siempre, sin que Perucho pudiera advertirlo, los pasos que éste daba, porque así hacía aprendizaje de recorrer los sitios en que era fácil recoger limosna, y fué el caso que extrañándose Vicentico de que tan

Tendencia del mercado, sostenido; tiempo, lluvioso, y estado de los campos, bueno.

#### VILLAVICIOSA

Por ésta tenemos un temporal de lluvia; las sementeras no pueden estar mejores, las labores de las viñas muy adelantadas y todo promete un buen año. Sin embargo, los granos sostienen precios muy altos, especialmente la cebada que se cotiza á 40 la fanega. La saca de vino, buena, aún cuando los precios más bajos que el año anterior.

Trigo rocio, á 48; cobada, á 40; garbanzos superiores, á 120; idem regulares, á 100; idem duros, á 80; aceite, á 56; vino, á 12, 20 y 22; tocino, kilo, á 10.

Tendencia del mercado, baja; tiempo, revuelto; estado de los campos, buenos.

## Boletín Religioso

### Santo de mañana

San Simplicio, p. y cf.

### Jubileo circular

Mañana en la parroquia del Salvador (Compañía), en cumplimiento de la memoria fundada por D. Dolores Jiménez Vázquez.

Catedral.—El lunes próximo primer día de quinario á la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo y sus sacramentales cinco ligas en la capilla de Garcilaso de la Vega de la Santa Iglesia Catedral; á las ocho menos cuarto se ofrecerá el Santo Sacrificio de la Misa y á continuación se rezará el quinario.

Nuestro Excmo. Ilmo. Prelado ha concedido 50 días de indulgencia por cada acto del quinario y otros 50 por asistir á la misa.

San Pedro Alcántara.—Mañana á las cinco de la tarde quinto día de septenario á San José, con Exposición, Rosario y Sermón.

San Pablo.—Mañana á las seis de la tarde último día del septenario á San José, con Rosario, cánticos y sermón.

Catedral.—El domingo cuarto de Cuaresma predicará en la misa conventual el muy ilustre señor don Rafael García Gómez, canónigo Doctoral.

### LOS SIETE DOMINGOS A SAN JOSÉ

Parroquia del Salvador.—El domingo último día de esta especialísima devoción que con gran solemnidad celebra la Asociación Josefina en honor de su Titular.

Todos los domingos, á las ocho, se dirá una misa en el altar del Santo, dándose la Sagrada Comunión á los congregantes y personas piadosas, con el fin de que puedan lucrar todas las indulgencias, tanto plenarias como parciales, con que está enriquecida la Asociación Josefina, y muy particularmente con la indulgencia plenaria que nuestro Santo Padre el Papa León XIII se dignó conceder á los Asociados Josefinos de Córdoba, siendo aplicable á nuestros difuntos; y por la tarde, á las cuatro y media, se practicarán los ejercicios marcados en los Estatutos, estando las pláticas á cargo del M. I. Sr. D. Juan Francisco Muñoz Pabón, Canónigo Lectoral de la Santa Iglesia Patriarcal y Metropolitana de Sevilla.

San Pedro.—El domingo último día. El ejercicio se hará durante la misa de siete y media.

San Hipólito.—El domingo, durante la misa de ocho, último día.

San Andrés.—El domingo último día un cuarto de hora después del toque de oraciones.

San Francisco.—El domingo, durante la misa de ocho y media se expondrá S. D. M. y concluida aquella se hará brevemente el ejercicio que corresponda. Es último día.

Sagrario.—El domingo sexto día, después de la misa mayor que se celebrara á las ocho.

Capuchinas.—El domingo quinto día durante la misa de ocho y media, con órgano.

Santa Cruz.—El domingo á las cuatro y media, último día.

Los señores Sacerdotes que gustan, pueden aplicar el Santo Sacrificio de la Misa el día 4, en la iglesia del Santo Angel Custodio (Capuchinos), en sufragio por el alma de don Manuel María Courtoy y de la Torre (q. e. p. d.). Sus afligidos viuda é hijos y damas familia ruegan á las personas piadosas una oración por su alma.

Hay concedidas indulgencias.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## DE SOCIEDAD

Ha llegado á Córdoba tomando posesión de su cargo segundamente, el nuevo ingeniero jefe de Obras Públicas de esta provincia don Ricardo Ayuso y Navarro, que con singular acierto ha desempeñado dicho cargo en la provincia de Zamora.

El señor Ayuso ha cumplimentado al gobernador civil, acompañándole los ingenieros señores Serrano Navas, Quero Guldoni y Mateo Cruz.

En Carmona ha fallecido el comandante de infantería señor Quintanilla Caso, que perteneció mucho tiempo á la Zona de Córdoba, donde supo conquistarse bastantes simpatías.

Ayer estuvo en Córdoba don Manuel Velasco, jefe de los conservadores de Montilla.

Está muy mejorado de la enfermedad que ha sufrido el hijo pequeño de don Manuel Enriquez Barrios.

Decididamente no presenta su candidatura á diputado provincial por el distrito de Montilla don José Riobóo Susbielas.

Ayer tarde llegó á Córdoba procedente de Marchena la respetable señora Salvador Barrera, hermana del señor Obispo de Madrid. Le acompañaba el mayordomo de aquel palacio episcopal

don Juan Fernández Limones. En la estación la esperaban el catedrático del Seminario don Joaquín Tirado y el capellán de Santa Victoria don Emilio Gosalbez. La respetable dama se hospedó en el Colegio de Santa Victoria las horas que medían desde el correo de Ecija hasta el expreso de anoche en que regresó á Madrid. Fué cumplimentada por los canónigos M. I. Sres. Don Rafael García Gómez y don Juan E. Seco de Herrera y por el catedrático del Seminario don Aparicio Paulino Seco de Herrera.

—Ha llegado de Bilbao el oficial de artillería retirado don Fernando Manzanos, con su distinguida esposa é hijos, que pasarán larga temporada entre nosotros. Este señor perteneció á la Junta célebre de Bilbao que organizó las manifestaciones católicas de toda España en Octubre de 1910, por las que dicha junta mereció el honor de ser procesada por un Gobierno sectario.

—Hoy pasa el día en Puente-Jenil el concejal de Córdoba don Francisco Doval de San Román.

—Marchó á Montoro don Manuel Guerra Moreno.

—Marchó á pasar una temporada en sus posesiones de Alcaudete, el rico propietario don Agustín María y Carrillo de Albornoz. Le acompaña para pasar unos días en Alcaudete, nuestro respetable amigo don Carlos Barcia Barbero.

—Hoy ha marchado á Burgos á posesionarse del mando del regimiento de Borbón, el coronel de caballería don Manuel Benedito Gálvez, que ha estado hasta ahora al frente del quinto depósito de reserva del arma en esta capital.

—El número 2 de la simpática revista jienense *D. Lope de Sosa*, publica una nota biográfica de nuestro paisano el conservador del Museo de Córdoba, don Enrique Romero de Torres.

—Después de pasar una temporada en sus posesiones de Montoro, esta tarde en el rápido han marchado á Sevilla los condes de Casillas de Velasco, y sus hermanas las señoritas Matilde y Fernanda.

—Ha marchado á Utrera el catedrático del Seminario don Joaquín Tirado Redondo. El objeto de su viaje es visitar á un hermano suyo que estudia en el Colegio de Salesianos.

—Ha sido nombrado sobrestante de Obras Públicas de Cáceres, nuestro paisano don Juan Ezqueta Villalba.

—Ha llegado de Cabra el profesor de pedagogía en aquel Instituto don Manuel Blanco Cantarero.

—Regresó á Guadalcazar el párroco don Antonio Lucena Alguacil.

—De Madrid ha regresado á Palma del Río el diputado á Cortes don Rafael Calvo de León.

—Al coronel del regimiento de la reina, don Francisco Perales Vallejo, se le ha concedido la placa y cruz de San Hermenegildo.

—De Pozoblanco llegó el diputado provincial don José Delgado Cabrera.

—El exvicepresidente de la Comisión provincial don Mateo Navajas Rodríguez, se encuentra en esta capital.

—De Aguilar ha llegado don Luis Carrillo Tiscar.

—De Almodóvar ha venido don Antonio Natera.

—Terminada la instalación de la línea telefónica Málaga-Algeciras regresó el jefe de esta Central de teléfonos interurbanos don Eduardo Delpan.

## Crónica Local

### Las elecciones

A las ocho de mañana se constituirá en sesión pública la Junta provincial del Censo, para la proclamación de candidatos, la cual tendrá lugar en la forma prevenida en el título IV de la ley Electoral, pero sustituyéndose las condiciones que para poder ser proclamados en su art. 7.º el Real decreto de adaptación de 9 de Septiembre de 1909, tantas veces mencionado. El art. 9.º de dicho Real decreto considera incluido en el apartado 1.º del art. 28 de la ley al Diputado provincial, á los efectos de proclamación del art. 29 de dicha ley, cuyo art. 29, según el 10 del repetido Real decreto, regirá en todo su vigor para las elecciones de Diputados provinciales, correspondiendo las funciones de declaración de electos y demás actos en que deban actuar las Juntas, á las Provinciales del Censo electoral.

### Jubilación

Se ha concedido la jubilación de pesetas 312'50 á doña Dolores Lara Moreno, maestra de la escuela Retamar (Montoro).

### Lecciones Sacras

Mañana tendrá lugar en el Centro Católico, (Patio de San Francisco, sin número), la cuarta de las anunciadas Lecciones Sacras que sobre la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, viene explicando con gran elocuencia y erudición, el sábio lectoral de esta Santa Iglesia y Consiliario de dicho Centro M. I. Sr. Dr. D. Marcial López Criado.

La explicación versará sobre el «Proceso civil» y será auxiliada con magníficas proyecciones luminosas, dando principio á las ocho en punto de la noche.

### Reglamento

En el gobierno civil se ha presentado para su inscripción el reglamento de la Sociedad de Socorros Mutuos de la amistad obrera de Alcazarcejos.

### Alcalde

Según telegrama recibido en este gobierno civil, se ha posesionado de la alcaldía de Aguilar, D. Francisco Luque Jurado, nombrado por Real orden.

### Licencias de caza

Se han expedido licencias de caza á don Santiago Villa, de Obejo, y don Manuel Sánchez Sicilia, de Fuente Tójar.

### Reducción del servicio

Se ha dispuesto le sean devueltas las 500 pesetas que ingresó para reducir el tiempo de servicio en fila al recluta del cupo de Córdoba, Carlos Chacón Cabollo.

### Música

He aquí el programa que la banda municipal interpretará mañana en el paseo de la Victoria.

1.º «Gallito», pasodoble, Serrano.—2.º Gran marcha de «La condenación», de Fausto, Berliz.—3.º «Bosques y prados á orillas del Elba», de idem.—4.º «Soldados y estudiantes», de idem.—5.º Marcha Lorente, Lacombe.

### Minucias

La guardia municipal comunica que ha sido asistido en la casa de socorro José López Aranda, que en la calle Espartería sufrió anoche un accidente causándose al caer una contusión leve en la cara; denuncia á varios niños por apedrearse en las calles de Alamos y Arroyo de San Lorenzo; que ha sido curado en la casa de socorro Manuel García, de una contusa herida de pronóstico reservado que se causó con un hocino en San Jerónimo.

### Los ferroviarios

El lunes á las nueve de la noche se verificará la inauguración del domicilio social de la Federación nacional de ferroviarios, sindicatos de M. Z. y A. sito en la calle José Rey, núm. 13, con una velada á la que han sido invitadas las autoridades locales, prensa, sociedades obreras, comité nacional y sindicatos de las secciones ferroviarias de Madrid, Zaragoza y Alicante y Andaluces. Agradecemos la invitación que para dicho acto hemos recibido.

### Libro de poesías

El inspirado poeta don Francisco Alvarez Yuste, acaba de publicar un libro de poesías titulado *Visiones de antaño*, del cual ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar, que le agradecemos.

En breve nos ocuparemos con más detención de este libro.

### Nuevo tren

Hoy ha comenzado el servicio de trenes rápidos que hay en primavera entre Madrid y Sevilla. Por Córdoba pasan esos trenes antes de los expresos á las cinco de la mañana para Sevilla y á las diez de la noche para Madrid.

### Industrias Lácteas

Al mismo tiempo que la Asociación General de Ganaderos del Reino celebrará el *Concurso Nacional de Ganados y Maquinaria Agrícola* en el próximo mes de Mayo, ésta misma entidad ha organizado otra sección para las industrias derivadas de la leche.

En esta Exposición se trata no solo de dar una idea general del estado en que se encuentran éstas industrias en las diferentes regiones españolas, sino que hará un estudio detenido de las muestras que se remitan á la Exposición y, por el personal técnico, se darán consejos atinados á fin de corregir los defectos que los actuales quesos y mantecas tengan.

Trátase pues, de conocer lo bueno y lo mediano que produce España en este ramo y una vez conocido orientar la producción hacia su perfeccionamiento, ya que cada día han de tener más importancia éstas industrias.

El Consejo de Fomento de esta provincia ha acordado en la última sesión celebrada, dirigirse por medio de la prensa local á cuantos ganaderos quieran concurrir con sus productos á la citada Exposición y manifestarles que dicho Consejo se encargará de remitir las muestras que le manden, admitiéndolas hasta el día 15 de Mayo en que se remitirán á Madrid las recibidas.

### Adhesión

En el Centro de la Coalición Católica Antiliberal, se celebró ayer una reunión acordando por unanimidad adherirse al mitin que mañana (D. m.) se celebrará en Madrid organizado por *El Debate* contra las escuelas laicas.

### En la Audiencia

Juicios para el lunes: Sección primera Córdoba, estafa, contra José Quesada de la Linda. Defensor el señor Altamirano. Córdoba, lesiones, contra Lorenzo Quesada Bernal. Defensor el señor González Soriano.

Sección segunda Fuente Obejuna, por homicidio, contra Heliodoro Bejarano Blanco. Defensor el señor Casanova.

### De Hacienda

Pagos para el lunes: Don Marcos Villa, 355'62 pesetas; don Francisco Viguera, 327'25; don Matias García, 11.853'07; D. Enrique Molina, 41.874'52; don José Torres, 1.204'17; don Juan Carballo, 529'16; don Rafael Martín, 2.464'16; don Felipe Presa, 294'16; don José de la Torre, 215; don José Ruiz, 2.749'98; señor Depositario pagador, 45.074'80 y don Alfredo Garrido 3.652'59.

### Dichoso dinero...

Se ha dispuesto le sean devueltas las 1.500 pesetas que ingresaron para redimirse del servicio activo, á los reclutas del año 1910, Fernando Laguna Serrano, de Fernan-Núñez y Manuel Miranda Olivencia, de Priego. Dicha cantidad se le devolverá en la Delegación de Hacienda de Córdoba.

### La Voz de la Parroquia

El número de mañana de este simpático semanario publica lo siguiente: El Evangelio de la Dominica y Reflexiones, por V., Máximas para todos los días del año por San Francisco de Sales, El loro y el grillo por C. Fernández, Que es eso de cumplir con la Iglesia, Las escuelas laicas, Avisos parroquiales y Santoral.

### Curados

En la Casa de Socorro han sido curados los individuos siguientes: Concepción Martínez, intoxicación por sublimado corrosivo; Trinidad Rodas, contusión antebrazo izquierdo; Manuel García, herida encaisa antebrazo izquierdo; Francisco Domínguez, de contusión en el ojo izquierdo; Antonio Monforte de Dios, de erosiones en la mano izquierda; Rafael Ojeda Navas, de contusión en el brazo izquierdo, y Francisco Reio, de contusión en el pubis.

### Vacante

Está vacante en la S. I. C. de Córdoba, y se ha de proveer previo examen de voz y de instrucción en canto llano y figurado y lectura de latín, una plaza de salmista, dotada con el haber de mil pesetas anuales, con más los emolumentos por el cumplimiento de pias memorias.

Las obligaciones son; asistencia diaria al Coro por mañana y tarde á todas las horas canónicas, cantando además en los oficios, misas, aniversarios y funciones ordinarias y extraordinarias que celebre el Cabildo y en la Capilla de Música, todos los días que la hubiere, alternando con los otros salmistas, hacer el servicio mudo de altar y Coro, y desempeñar por semanas el cargo de librero del Coro, alternando con otro salmista.

El que sea nombrado en esta plaza disfrutará treinta días de licencia en cada año.

La edad de los aspirantes no ha de bajar de veinte años ni exceder de cuarenta, y su voz ha de ser de bajo potente y sonora con la extensión desde *Sol* grave á *Re* agudo.

El examen tendrá lugar á presencia de una Diputación del Excmo. Cabildo y ante los Jueces examinadores que se nombren.

Los opositores comparecerán ante don Angel Viguera, Notario-Secretario, con sus solicitudes, acompañadas de fé de bautismo y siendo seglares, certificado de buena conducta, y los eclesiásticos presentarán atestado de *vita et moribus* de sus respectivos Prelados, en el término de treinta días, que concluirán el 26 de Marzo próximo.

### Desestimada

Ha sido desestimada la instancia que dirigió al Ministerio, el mozo de Almedinilla Manuel Ariza Jaén, en solicitud de que le fueran devueltas las 1.500 pesetas que ingresó para redimirse del servicio militar.

### En la zona

Los alrededores de la parroquia de la Trinidad se han visto hoy concurridísimos con motivo de la concentración de reclutas que hoy han entrado en caja, comenzando en el cuartel de la zona la tarea de clasificar y destinar á cuerpo á los reclutas.

### Tarjetas de identidad

Hay han empezado á facilitarse las

tarjetas de identidad, creadas para poder retirar toda clase de correspondencia de las administraciones de correos.

Dicha tarjeta es personal é intransferible y una de las mejores reformas que en el ramo de correos se ha podido introducir, puesto que evita las incomodidades á que el público se veía sometido para acreditar su personalidad.

### DENTISTA

**F. Guijo** CALLE GONDOMAR  
Donde está la fotografía

### La caspa

Es el mayor enemigo del cabello; hay, pues, que destruirla y evitarla, lo que se consigue fácilmente con el agua *La flor de oro* la que además aviva el crecimiento del cabello y le conserva la suavidad color naturales de la juventud. Se vende en las perfumerías y droguerías.

### Con marca «La Luna»

La antigua casa Amatller, ha puesto á la venta unos riquísimos chocolate, que se recomiendan por su gran finura y delicado aroma. 41

## Administración principal de Correos DE CÓRDOBA

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos se convoca en el *Boletín Oficial* de esta provincia, número 49 de 26 del pasado un concurso para dotar de local á la Estafeta de Correos de Castro del Río en cuya oficina podrá enterarse, quien lo desee de las bases del mismo.

## Libro y revistas

### El cuento azul

Hacia falta en el estado de la prensa buena, una revista moral, que llevase á los hogares la bondad de la sana literatura.

«*El Cuento Azul*», revista mensual, en cuyas planas colaboran las firmas más prestigiosas del periodismo católico, contiene cada número interesantes cuentos y amenas lecturas.

El cuarto número de esta revista merece ser leído por todos y en toda biblioteca debe figurar «*El Cuento azul*» que además de su amenidad resulta sumamente económico.

La suscripción anual á el «Cuento Azul» es de 2, 50 pts. A nombre de D. José R. de Mesa, Infantas, 7, 3.º Madrid, pueden dirigirse todas las suscripciones.

## PASAMANERIA

— DE —  
**Juan Pérez Jiménez**

Conde de Cárdenas 16 y García Lovera 7

Extensos surtidos.—Precios fijos limitadísimos.—Ventas al contado.

Fijarse bien en los chocolates que elabora

**HIPOLITO CABRERA**

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO

Ha mejorado en todas las clases.

Poco cuesta probarlo.

## Dinero barato

Préstamos hipotecarios al 4 por 100 anual sobre toda clase de fincas, se adelantan fondos para levantar hipotecas de préstamos caros, para comprar dehesas y otras fincas y para cortar pleitos.

Para informes personalmente á don José Jurado González, Calle Conde del Robledo, sin número, principal derecha, altos de Colón.

### SE ARRIENDA

Desde el día, la cuadra, pajar y cochera, en la calle Pedro López, 43. Para tratar, Cister, núm. 28. 10—10

### HUEVOS FRESCOS

Del día, se venden á siete reales la docena, en la calle Angel de Saavedra, núm. 4, principal izquierda. 5—8

### VENTA DE ACEITE

De la sierra de Montoro, por cuenta del cochero, se vende aceite añejo, fino, de superior calidad; 50 céntimos más barato que el precio corriente de plaza. Piazuela de Pineda, 1. 5—2

## CASA JOSE BARRA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 22 de Febrero hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 2'00; idem masa sin hueso, á 2'72.

Ternera con hueso, á 2'44; idem masa sin hueso, 3'44.

Macho, 1'76.

Borrego, 1'76.

Pan extra catalán, á 0'44 kilo; idem 1.º, á 0'40; idem de familia ó labor á 32.

Tocinos para fuera: Tocino añejo, á 92 reales los once y medio kilos; fresco sin sal, á 47 los id., id. Tocinos para dentro: añejo, á 112 los id., id.; fresco sin sal, á 86 los id. id.

**EL DEFENSOR** se vende en Madrid en el kiosco de «*El Debate*», calle de Alcalá, (frente á las Calatravas).

Sin rival

PARA EL ESTÓMAGO HIGADO, RIÑONES DIABETES VIAS URINARIAS y RESPIRATORIAS

# Agua de Borines

REINA DE LAS DE MESA

Para informes, Ambrosio de Morales, N.º 3

Pídase

EN Farmacias Droguerías Hoteles y Restaurants de España y América.

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas

Capital desembolsado . . . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 34, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros. Inspección general en ésta. OFICINAS: Osario, 25, duplicado Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 30 de Marzo de 1909.

## Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 1 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 83'90.—El 5 por 100 amortizable, á 100'90.—Cédulas hipotecarias, á 102'30.—Las acciones del Banco de España, á 450'00.—Las de la Tabacalera, á 291'00.—Los francos, á 8'65.—Las libras esterlinas, á 00'00.

### Política

Madrid 1 (tres tarde)

Madrid 1 (seis tarde)

#### Campanas de agitación

El Conde de Romanones nos ha dicho: he notado que hay alguna agitación por asuntos relacionados con la luz eléctrica y el impuesto del inquilinato.

—Si, contestaron los periodistas, y al mitin de mañana irá mucha gente.

—Ya he visto, dijo el Conde, que han anunciado el mitin con carteles muy vistosos. Lo que yo celebraré es que encuentren una fórmula satisfactoria.

#### Los católicos

—También los ultracatólicos se agitan y parece que tienen deseos de mitinear, dijo el Conde. Yo les daré toda clase de facilidades para que se manifiesten.

#### La soberbia del Conde

Ahora bien tengan en cuenta todos esos señores que pierden el tiempo si creen que el gobierno les va á hacer caso.

El gobierno sólo hará lo que crea conveniente y razonable.

#### Consejo

A las seis de la tarde habrá hoy Consejo de ministros en la Presidencia.

El señor Villanueva dará cuenta de su viaje á Gijón y se examinarán varios expedientes de puro trámite.

#### Las alianzas

Se tratará también de alianzas?, preguntó un periodista.

—Creo que no, dijo el Conde. De todas maneras me satisface que la prensa se ocupe de estas cuestiones. La prensa puede ser un auxiliar eficazísimo de los gobiernos, si olvidándose de pequeñas menudencias políticas, se ocupa de cuestiones que entrañan interés nacional.

#### Villanueva

El señor Villanueva ha regresado de Gijón. De la estación marchó á visitar á Romanones, á quien dió cuenta de su viaje.

Luego fué al ministerio de Fomento y despachó con los jefes.

Después recibió al jurado que entiende en la cuestión del subsuelo de Madrid. Se celebró sesión y se admitió la única proposición presentada que la firma la Sociedad El Fomento Nacional de Barcelona.

El ministerio pasará la propuesta al Ayuntamiento, recomendando que pronto comiencen las obras.

#### La neutralización de Tanger

En la primera decena del mes actual reunirán en Madrid las ingenieros de Francia y España, que han de dar dictamen sobre la neutralización de Tanger.

#### El silencio de la prensa

«La Época» publicará esta noche un artículo de fondo que se titula «Sordina bien administrada».

En ese artículo pregunta si los liberales saben y se apuntan como éxito el movimiento de protesta tan grande y tan significado como el que existe en las dos primeras poblaciones de España: Madrid y Barcelona.

En ambas poblaciones se protesta de la deplorable administración municipal, á la que ha contribuido en no poco la ley de consumos aprobada por el Gobierno liberal.

Nótese que en ambos ayuntamientos, dice, actúan como únicos ministeriales los republicanos. Es un éxito más del bloque que liberales y republicanos formaron en 1909.

Está satisfecho el Gobierno? Si no lo está de lo que ocurre debe estarlo á lo menos del silencio que guarda la gran prensa.

Ese silencio de la gran prensa en asuntos de interés nacional es cosa que siempre administraron bien los liberales, que dicen sin duda que mientras esa prensa calle, nada puede temerse de los que discurren y piensan apesar de la misma.

## Miscelánea

### Reclutas

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy una circular, disponiendo que los reclutas de 1912, que presten sus servicios en el cuerpo de Telégrafos como oficiales quintos, al incorporarse á filas en esta fecha, se destinen á los cuerpos de infantería que estén de guarnición en los puntos donde aquellos presten sus servicios y en el caso de que no hubiese tropas de infantería, se les destinará al punto más próximo en que las haya.

Del centro de Córdoba se destinarán por esta real orden al Regimiento infantería de la Reina los telegrafistas don Miguel Ríos y don Manuel León.

### Cortesías

Hoy han cumplimentado al monarca los cónsules de España en Marruecos Zugasti y Clará, ambos hablaron con el Rey de la futura acción de España en África.

Luego visitaron al monarca el Conde de Agrela, el Director general de seguridad señor Méndez Alanis, el Sr. Obispo de Sión y el diputado á Cortes don José Luis Torres.

### La recaudación

Durante el mes de Febrero la recaudación del Tesoro ha alcanzado la suma de 117.293.460 pesetas, lo que comparado con la recaudación obtenida en igual fecha del año anterior, supone un aumento de 24.582.800 pesetas.

De estas hay que deducir la suscripción por obligaciones que importa 15.069.109 pesetas.

El aumento líquido ha sido 9.513.293 pesetas.

### La catástrofe de Gijón

Dice Villanueva que la catástrofe fué debida á una grieta que se abrió en la montaña y con la que no podía contarse.

Por esa grieta comenzaron á escaparse los gases y esto advirtió al público, que inmediatamente se dió á la fuga, gracias á esto el número de víctimas fué menor.

Hoy se han enviado 5.000 pesetas para las víctimas y mil para el Hospital. Villanueva ha elogiado la corrección demostrada por el pueblo de Gijón, quien ha exteriorizado su sentimiento sin las duras quejas que para los directores hay en ocasiones análogas.

### «La Gaceta»

La de hoy publica lo siguiente: Resolviendo una consulta sobre el escalafón de los profesores de la Escuela de Estudios superiores del magisterio.

Presupuesto de indemnizaciones para el personal de Obras públicas, que tiene á su cargo el servicio de faros.

### Solución

Zaragoza.—Hoy se temía un conflicto en el mercado público. Los hortelanos y verduleras al ver que otros abrían sus puestos los abrieron también y se solucionó el conflicto.

### Premio repartidísimo

Granada.—El premio gordo que ha correspondido á esta capital en el sorteo de ayer, está repartidísimo.

Se sabe que lleva cinco décimos del gordo el tenedor de libros de la Delegación de Hacienda, don Salvador Higuera, que cobrará cincuenta mil pesetas.

La mujer del vendedor ambulante José Jiménez Plaza, jugaba otro décimo, el cual ritó hace cuatro ó cinco días, juntamente con un pollo, entre los concurrentes de la pescadería y el mercado. Desconoce la rifadora á quien le dió la suerte.

A los señores don Juan Heras Maldonado y don Francisco Moreno Olmo, les han correspondido 5.000 pesetas á cada uno.

Dos décimos del 30.825 fueron adquiridos por José Fernández Cuevas, cobrador de la Sociedad Eléctrica de la Vega.

Otro décimo lo jugaba el guardia municipal José Macario.

Don Jesús Ramos, representante de varias casas de tejidos, también lleva otro décimo.

Francisco y Juan Moreno, vecinos de Galera, compraron dos décimos, y otro José Hernández González, dueño de un kiosco de pan.

### Maquinista muerto

Zaragoza.—Cerca de la estación de Aragón se cayó del tren rápido de Bilbao el maquinista llamado Rebollón, que se causó tan graves lesiones, que falleció poco después.

El infeliz maquinista era natural de Madrid, y tenía 36 años de edad.

### Pidiendo apoyo

Logroño.—Procedente de Bilbao ha llegado una comisión de navieros gestionando de ganaderos y vinateros que les apoyen al solicitar del gobierno una línea de vapores directos de Bilbao á Londres.

### Bombita y Gallo

Castellón.—De Burriana han llegado hoy los hermanos Gallito. Se espera esta tarde á Bombita.

Están agotados los billetes para la corrida de mañana.

### De Algeciras

Fondeó en este puerto el crucero «Río de la Plata».

Llegó el vapor francés escuela de guardias marinas «Surprise».

Fondeó en Gibraltar el crucero francés «Juana de Arco».

Han comenzado las obras del muelle nacional, que tanto ha de beneficiar el tráfico de la localidad.

También han comenzado las obras de ampliación de la explanada donde se celebra la feria.

### De un incendio

San Sebastián.—Inmenso gentío desfila ante los escombros del teatro de Bellas Artes, que ardió ayer.

Se teme que se desplomen las casas inmediatas y las han desalojado los vecinos.

El bombero que resultó herido ya está mejor.

### Combate

Nueva York.—En Méjico á 150 millas de la frontera en el Estado de Tejar han sostenido un combate las tropas del gobierno acudilladas por el general Carraura y la de los maderistas.

Después de encarnizada lucha en la que tuvieron muchas bajas, continuaron ambos grupos combatientes en las mismas posiciones que ocupaban.

### Un vuelo

París.—Llegó procedente de Bruselas el aviador Prinsderjones que en un solo vuelo ha recorrido la distancia entre Bruselas y Londres.

Dicho aviador ha realizado con toda felicidad el recorrido París—Londres—Bruselas—París.

### Candidato

París.—El general Diaz presentará su candidatura á la presidencia de la república de Méjico.

### Los sargentos

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publicará mañana una circular disponiendo que los sargentos que solicitasen con posterioridad á esta fecha se incluyan en los beneficios que les concede la ley de 15 de Julio de 1912, en virtud de la cual ascenderán á brigadas y suboficiales, sin que puedan optar por los beneficios de la ley de primero de Julio de 1908 en la cual se les concede el ingreso como oficiales en la escala de reserva.

### Militar

También publicará dicho periódico retiros de jefes y oficiales de la guardia civil y carabineros.

## Crónica Provincial

### De Lucena

#### Clases de dibujo

«La Junta directiva del Círculo Católico de Obreros, en sesión extraordinaria del día 20 del actual, acordó abrir matrícula para clases de dibujo á las que pueden concurrir éstos y sus hijos, desde el día primero de Marzo del presente año.

#### Preludios de bodas

En breve firmarán sus esposales los distinguidos jóvenes del comercio lucenés, don Manuel Orellana Garrido, y don José Jiménez Molina, con las encantadoras luceninas señoritas Carmen Manjón Cabeza y Sofía León respectivamente.

#### Apertura

El día primero de Marzo se verificará la apertura de la nueva Administración de Loterías de primera clase, número 2, donde se expendirán billetes para todos los sorteos, de la que es representante don Juan Lucena Cuenca.

### San Sebastián de los Ballesteros

#### De elecciones

Aquí los partidos liberal y conservador, están unidos para la elección de diputados provinciales; hoy ha sido la antevotación no habiéndose presentado ningún republicano.—Corresponsal.

### Algunas observaciones

#### acerca del cultivo de la patata

La patata obtiene la mayoría de los años un precio muy remunerador. De ahí la extensión ocupada, cada vez mayor, de dicho cultivo en nuestro país. En estas condiciones son muy plausibles los esfuerzos que hace el labrador para aumentar la producción del precioso tubérculo.

Conviene hacer notar, sin embargo, que en punto tan capital, como constituye el abonado, el agricultor anda algo desorientado. Pretende no haber encontrado todavía la solución, para llegar á obtener el maximum de cosechas con el mayor beneficio neto. En cuanto á esto último nos parece oportuno hacer algunas observaciones, nacidas del estudio y de la experimentación en el terreno práctico.

En los fertilizantes concentrados es un hecho innegable, que se llega á obtener grandes producciones económicas siempre que en su empleo se sujete el labrador á ciertas reglas. Limitarse á emplear abonos azoados, fosfatados ó potásicos, es exponerse á ir al fracaso. Combinando las tres especies de abonos en la debida proporción, el éxito es seguro, como lo demuestran las innumerables experien-

cias llevadas á cabo en toda España. Este hecho se explica fácilmente, si se tiene en cuenta que la patata, planta sumamente esquilmana, absorbe grandes cantidades de nitrógeno ácido fosfórico y potasa. (Especialmente de este último elemento.)

Como fórmulas que la práctica ha sancionado, ya podemos recomendar las siguientes:

Superfosfato de cal 18:20 ó escorias Thomas Por hectárea 400 á 500 kilogramos. Sulfato ó cloruro potásico. 150 á 200 Sulfato de amoniaco ó nitrato de sosa. 150 á 200

Los abonos fosfatados y potásicos deben ser esparcidos al voleo y enterrados por medio de una labor, veinticinco á treinta días antes de la siembra. Caso de que dicha operación no pueda ser hecha con tanta antelación, convendrá emplear la mezcla de superfosfato y de sulfato potásico, pues las escorias y el cloruro de potasa requieren ser empleados con cierta anterioridad, en el cultivo de la patata.

El nitrato ó el sulfato de amoniaco basta que sea esparcido á voleo dos ó tres días antes de la siembra, dando inmediatamente un gradeo.

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

### NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortaleciéndolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

### RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar el estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que, ransforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

## ESCUELA DE NIÑOS

— DEL —

### SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

Dirigida por los PP. de la Compañía de Jesús en el claustro de la Real Colegiata de San Hipólito.

Primera enseñanza española y francesa, que comprenderá desde los primeros rudimentos hasta el grado de instrucción conveniente para el ingreso en la segunda enseñanza, y se ajustará el método pedagógico del señor Manjón.

Se admiten alumnos desde los cinco años de edad.

Horas de clase, de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde.

Pensión, 10 pesetas mensuales.

Entrada por la puerta de la Residencia, calle Menéndez Pelayo, (antes Alegría.)

Los padres que deseen el ingreso de sus hijos en esta Escuela deben presentarlos al P. Superior de la Residencia.

## Liquidación

«La Oriental»

Joyería, platería, y relojería

Por tener que dejar el local que ocupa, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público.

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 9

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

?

Porqué no se desembara Vd de esta enfermedad de la piel inmediatamente y para siempre de esta úlcera, de este eczema varicoso que le rinde a Vd la vida insulfrible?

Porqué conserva Vd esta enfermedad cuyas consecuencias pueden ser gravísimas?

Porqué no emplea Vd inmediatamente el nuevo método del Señor L. Richelet?

Sin embargo no hay vacilación posible, porque Vd no puede ignorar las curaciones, muchas veces inesperadas, obtenidas en su comarca.

**Infórmese Vd y empiece, sin más tardar, este tratamiento; eso es el mejor consejo que le podemos dar.**

---

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16). Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

Depositarios en Córdoba: don José Polo, Farmacia y droguería; señor ves de los que y Urano, Alfaro 17, droguería; don Julio Rodríguez, Alfonso XIII 23, droguería y señores Fuentes Hermanos, Duque de Hoces, Farmacia.

**LÁMPARA PHILIPS**  
DE HILO ESTIRADO  
UNICA IRROMPIBLE



ECONOMIA  
75%

Exigir en todas las Centrales y buenos Establecimientos de Electricidad, sólo la marca PHILIPS, irrompible, y de confianza de otras clases que significan — sólo imitaciones inferiores. — Representación general: —

**Adolfo Hiescher-Madrid, Almacén de Material Eléctrico**

**CERA-BELLIDO** (Marca registrada)

Velas de aromática cera de abejas de aspecto y duración inimitable. La mejor que se fabrica. Ahorran dinero sin desdoro de las Rúbricas.

Anunciar calidades mínimas ó máximas, mechas de tal ó de cual olor, o ras de clase primera, segunda ó tercera, cuando las abejas no determinan la del pabil que elaboran, es nada más que ruido de palabras en pugna con los preceptos de la Liturgia y de la economía.

Lo que conviene es el resultado tan distinto que se nota en la duración comparando unas velas con otras.

UNICO FABRICANTE DE LA ACREDITADA CERA BELLIDO

**Francisco Bellido Rubio**  
(Andalucía) ANDUJAR

Instituto General y Técnico de Córdoba  
Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	22 00
Id. Id. á la sombra y al aire libre.	16 40
Id. mínima á la sombra y al aire libre.	4 00
Id. media á la sombra y al aire libre.	10 20
Oscilación.	12 40
Agua de lluvia en milim. <sup>o</sup>	0 00
Agua evaporada en milim. <sup>o</sup>	2 20

OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barom. <sup>o</sup> en mm. á 0 <sup>o</sup>	757 30
Temperatura á la sombra.	3 80

**¿REUMATICOS?**

Si queréis ver de reparar vuestros dolores usad el

**Bálsamo Victoria**

que á base de Mecostan, Mentol, Aleonor, Coesina y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositario en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

**Maiz pl'a**

Clase buena, lo hay de venta en casa de los señores Carbonell y Compañía, á 22 pesetas los 100 kilos, con envase sobre vagones Córdoba y á 20 pesetas sobre vagones Cadiz, con envase.

**Cisco de crujo**

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía, á once reales hectolitro, puesto en los almacenes de San Antonio; á domicilio, un real más.

**Cebada**

Buena clase, á 37 reales fanega, sin saca, en el domicilio del comprador y á 35 reales sobre vagones Sevilla sin envase. Para ofertas dirigirse á los señores Carbonell y Compañía.

**Garbanzos**

Para siembra, buen tamaño y precio reducido. Se venden en casa de los señores Carbonell y Compañía.

**ESPECTACULOS**

GRAN OJNE

Función por sesiones

Números de variéte.

En los Intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres.

Precios: Silla preferente 0'60 pesetas.—Fila de preferencia 0'55.—Entrada general 0'20

**Gran Fundación de Campanas**  
de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotes, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, al mismo precio.

Se construyen cerchillos de 8 por 11 y más campanas, e igualmente á todo medida.

Las campanas fundidas hoy en esta fundición, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oyen á doble distancia que las fundidas por otros cascos.

No confundan esta antigüedad con otras que otros parecen á ella, pues apesar que ofrecen grandes primores, en pocos minutos llegan á ser fundidas por otros cascos, por lo que se ven en los trabajos en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago á plazos, garantidas por quince años, transcurridos de ferrocarril en toda España, con de cuenta y riesgo de la casa.

Pléase presenciar al Director de los Talleres de Cerchillos B. Jo. Madrid.

Ytá los expedidos por los Excmos. Obispos Catedrales de nombramiento, fundador de los mismos de Córdoba, Osidiz, Méjaga, Toledo, y recomendada por los Prelados de los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivos Diócesis.

**Cerchillos B. Jo. Madrid**



**"La Estrella"**

Sociedad Anónima de Seguros. — Madrid

**Seguros de Vida:** Las condiciones generales de las pólizas son de las más liberales y de las más ventajosas que rigen en materia de seguros.

El hombre con su actividad y trabajo, produce una renta; ésta desaparece al ocurrir el fallecimiento. Con una póliza de seguro de vida deja á salvo el porvenir de su familia ó de quien sea designado beneficiario.

Se va a enar y emitir este cupón, bajo sobre, al Subdirector D. Antonio Conville, con oficinas en la calle Alfaro, 28 y 30, en Córdoba y recibirá de ellas de la casa de seguro que más se adapte á su edad y conveniencia.

CUPON

Nombre \_\_\_\_\_  
Domicilio \_\_\_\_\_  
Población \_\_\_\_\_  
Profesión \_\_\_\_\_  
Día, mes y año de su nacimiento \_\_\_\_\_  
Cantidad anual que podría destinar al seguro \_\_\_\_\_

**MUJER**

Nada hay tan admirable en sus efectos curaciones como el famoso CORDIAL DE CEREBRINA del Dr. ULRICI de New York. Gran reconstituyente. Es el TONICO IDEAL y más completo para las mujeres debilitadas. Es sabido que la belleza, salud y fuerza juvenil del bello sexo, se pierde en gran parte, debido á las irregularidades ó trastornos de la menstruación. Muchas sufren silenciosamente en esa época y ven se marchitaran sus encantos sin saber que hacer; pero el remedio existe y es el CORDIAL DE CEREBRINA del Dr. Ulrici, que es el gran regulador. Con su ayuda el crítico período pasa sin molestia, devolviendo el encanto perdido, la frescura al cutis y alegría á todo su ser; y es porque dicho cordial fortalece prodigiosamente los órganos privados de la mujer, les devuelve su salud normal y al mismo tiempo equilibra el cerebro y todos los resortes de los nervios. No dude Vd. Pruebe este gran específico que siempre le hará bien. Cerciórese que es el legítimo—no admita sustituto por que ninguno se parece á este remedio, y tómelo hasta completa curación. De venta en todas las Farmacias. En Madrid: Pérez, Martín y Compañía.

**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, sin contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por favor escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

**COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres**

Depósitos en Córdoba: Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas 26.—Farmacia de Fuentes Hermanos, Duque de Hoces 10.—Farmacia de Luis Benítez, Cardenal Herrero 4.—Farmacia de José Polo y Pérez, Ayuntamiento 12.—En Baena, farmacia de Luis García, Liana 50.—En Bujalance, Farmacia de R. Torrec.—En Cádiz, Farmacia de Aurelio Cabello y Plá.—En Lucena, Farmacia de Anselmo Bujalance, Torres 5.—En Montoro, Farmacia de José Molina, Alfonso XII 7.—En Pozoblanco, farmacia de Nicolás Moreno.—En Villafranca, farmacia de Joaquín B. de Torres.

**Nerviosos!**  
Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pine Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro.

Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositario en Córdoba: Dr. Martín, Gondomar, n.º 2, Farmacia

**Agencia Universal ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872

**ROLDÓS Y COMP.ª**

**BARCELONA**  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos



**Fernando Guijo**  
Cirujano Dentista

Gondomar sin número  
Donde está la fotografía

